
ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO CONSULTIVO (CC)
DA UNIÃO DOS ESCOTEIROS DO BRASIL

Data e local: 21 e 22 de outubro de 2023 (sábado e domingo), a partir das
08h00min, no Escoteiros do DF em Brasília – DF.

Presentes, os seguintes:

Presidente/Representantes: Acre - Lucas Ramon Cruz Barros (LUCAS), Amapá -
Oziel Da Costa Nascimento (OZIEL), Amazonas - Ereni Mendonça de Albino -
(ERENI), Bahia - Ana Paula Oliveira Martins (ANA PAULA), Distrito Federal - Mônica
Saraiva Da Silva De Albuquerque (MÔNICA), Espírito Santo - Flávio Rodrigues
Ribeiro (FLÁVIO), Goiás - José Caetano De Brito Júnior (JOSÉ CAETANO), Maranhão
- Paulo Juracy Carvalho Neto (PAULO JURACY), Mato Grosso - Rodrigo Rodrigues
Da Cunha Paiva (RODRIGO RODRIGUES), Mato Grosso do Sul - Marcelo Kawahata
Barreto (MARCELO), Minas Gerais - Débora Saraiva Guimarães Rocha (DÉBORA),
Pará - Hilton Kayan Costa Barbosa (HILTON), Paraíba - Peron De Medeiros Arruda
(PERON), Paraná - Rosano Ouriques (ROSANO), Pernambuco - Alex Da Silva Rocha
(ALEX), Piauí - Ângelo Barbosa de Sousa (ÂNGELO), Rio de Janeiro - André
Leonardo Cavalcanti Fernandes (ANDRÉ LEONARDO), Rio Grande do Norte -
Ambrósio Michael Barros Cunha (AMBRÓSIO), Rio Grande do Sul - Everton Luiz
Barragan (EVERTON), Santa Catarina - Narcizo Safério Giraldi (NARCIZO), São Paulo
- Rodrigo Ramos De Freitas (RODRIGUINHO) e Sergipe - Adriano Henrique Rocha
Sarmento Filho (ADRIANO).

Diretoria Executiva Nacional (DEN): Presidente - IVAN Alves do Nascimento
(IVAN), 1º Vice-Presidente - Irineu Muniz de Resende Neto (IRINEU) e 2ª
Vice-Presidente - CARMEN Barreira (CARMEN).

Escritório Nacional (EN): Gerente Geral - Ana Carla Nunes (ANA CARLA),
Supervisora de Gestão Operacional - Grace Kelly Rain D'Andrade (GRACE) e
Secretária de Governança - Vanessa Martins de Oliveira David (VANESSA).

Convidados(as): Diretora Regional de Relações Institucionais (ES) - Aldrey Costa
Gonçalves (ALDREY), Diretor Adjunto de Relações Internacionais - Alessandro
Garcia Vieira (ALESSANDRO), Coordenador de Parcerias Estratégicas - Carlos
Delmar Lima Lyrio (CARLOS DELMAR), Diretor Regional de Gestão de Adultos (DF) -
Marcelos Elias (MARCELO ELIAS), Diretor Regional de Crescimento e Expansão (DF)
- Rafael Benjamin Werneburg Evaristo (RAFAEL), Diretor Adjunto Administrativo -
Renato Moraes Pereira da Luz (RENATO) e Coordenador do Núcleo Nacional de
Jovens Líderes - Santiago Alcides da Costa (SANTIAGO).

Ausências: Alagoas - Charlyton De Vasconcelos Lúcio (CHARLYTON), Ceará -
Reginaldo Vasconcelos Bevilaqua (REGINALDO) e Rondônia - Antônio Heller Dos
Santos Filho (ANTÔNIO HELLER).
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Abertura: EVERTON convida a todos para realizar a saudação à bandeira nacional,
enquanto CARMEN conduz uma oração inicial e distribui laços brancos a todos os
presentes como símbolo de paz. Em seguida, EVERTON passa a palavra para
MÔNICA, que dá as boas-vindas aos presentes em nome da Região Escoteira do
Distrito Federal, entregando distintivos de atividades e eventos da região,
juntamente com uma lembrança desta importante reunião do Conselho
Consultivo. IVAN expressa gratidão pelo acolhimento e carinho oferecido pela
Região Escoteira do Distrito Federal a todos os participantes do Conselho
Consultivo, em nome da Diretoria Executiva Nacional. Logo após, EVERTON
introduz o primeiro ponto da pauta: "Eleição do Presidente", convidando todos a
votar para eleger o Presidente da Mesa. Após propostas e discussões, RODRIGO
RODRIGUES é eleito unanimemente como o novo Presidente da Mesa. Em seguida,
o novo Presidente da Mesa, RODRIGO RODRIGUES, submete a ordem do dia à
deliberação, que é aprovada por unanimidade. Ele então abre espaço para o
próximo tema da pauta: "Espaços Seguros".

Inicialmente, CARMEN explica que a OMME tem trabalhado intensamente com o
tema “Espaços Seguros” desde 2020, e a partir desse ano, a UEB também iniciou
seus esforços nessa área. Após extensas avaliações, debates e reflexões sobre o
assunto, os Espaços Seguros foram implementados nos Escoteiros do Brasil, sendo
a DEN diretamente responsável por esta área. Como coordenadora nacional de
Espaços Seguros, a 2ª Vice-Presidente Carmen Barreira liderou um trabalho intenso,
desde a formação de uma equipe dedicada até a finalização do projeto.
Inicialmente, foi elaborada uma proposta de Política de Espaços Seguros, a qual foi
encaminhada ao CAN e será submetida a deliberação em futuras reuniões. Essa
política foi desenvolvida com base na abordagem "Safe From Harm". Nesse
contexto, CARMEN convida todos a acessar uma área específica no site oficial dos
Escoteiros do Brasil dedicada aos Espaços Seguros, destacando a importância do
apoio das Regiões Escoteiras no trabalho com esse tema. RODRIGO RODRIGUES
passa para o próximo ponto da pauta: "Leitura e aprovação da ata da reunião
anterior (ata da Reunião Ordinária do Conselho Consultivo realizada em 30 de abril
de 2023)". O Presidente da Mesa lembra que a ata foi disponibilizada aos membros
do Conselho Consultivo previamente para leitura, portanto, a leitura não é
necessária. RODRIGO RODRIGUES submete a ata da última reunião presencial do
Conselho Consultivo, realizada na cidade de São Paulo/SP, em 30 de abril de 2023, à
deliberação. RODRIGUINHO sugere uma alteração gramatical na ata, a qual é
aceita, e o texto é modificado. A ata é então aprovada por unanimidade. IVAN inicia
a apresentação das Ações do Pacto do Conselho Consultivo firmado em 2022 e
realizadas ao longo do ano, detalhando especificamente as áreas de Relações
Institucionais, Comunicação, Crescimento e Expansão, Governança e Mobilização
de Recursos, além de destacar as ações do Projeto Apoia. EVERTONmenciona que
tem recebido várias solicitações relacionadas a registros, especialmente sobre o uso
das cotas adquiridas no final do ano anterior e registros incorretos ou fora do prazo
de pagamento. No entanto, a região não possui visibilidade dessas reclamações e
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sugere que seja disponibilizado acesso a essas informações. GRACE observa que,
atualmente, o grupo escoteiro consegue obter essas informações, mas o sistema
da região não permite esse tipo de acesso. Portanto, a orientação é que o associado
entre em contato com o setor de registro nacional para obter essas informações,
embora a sugestão seja considerada para futuras implementações e melhorias do
sistema. IRINEU reforça a existência do Canal de Atendimento ao Associado,
acessível através do 0800-001-2016, WhatsApp (41) 3090-7931 e e-mail
atendimento.associado@escoteiros.org.br, para esclarecer quaisquer dúvidas dos
associados. IVAN destaca a importância da Plataforma Lexio, destinada à criação,
assinatura, aprovação e gestão de documentos jurídicos, e menciona que discutirá
com a DEN a possibilidade de estabelecer um acordo entre as regiões maiores para
que as regiões menores possam se beneficiar desse sistema sem custos adicionais.

Às 10h30min, RODRIGO RODRIGUES concede um intervalo de 20 minutos.

IRINEU aborda o Uso de Marcas dos Escoteiros do Brasil, destacando a importância
da Lei da Propriedade Industrial e sugerindo práticas legais e éticas a serem
seguidas. Ele também lista as marcas nas quais a União dos Escoteiros do Brasil
detém os direitos de propriedade. IVAN apresenta alguns produtos originais da Loja
Escoteira Nacional e discorre sobre a “Resolução CAN 08/2022 - Altera o Regime
Disciplinar da União dos Escoteiros do Brasil e revoga as disposições anteriores”,
detalhando as infrações que podem ser cometidas caso as normas internas da
instituição não sejam cumpridas. IVAN ressalta a importância de possuir um
entendimento claro sobre esse assunto, incluindo a proteção legal das marcas cuja
titularidade pertence à UEB, garantindo assim a instituição contra crimes e outras
atividades ilegais relacionadas ao uso de marcas. Após debates, discussões e
sugestões sobre o tema, IVAN esclarece que a UEB já está conduzindo um estudo
em colaboração com a área jurídica sobre as marcas da instituição e sua utilização,
visando tomar uma decisão referente às outras associações que se autointitulam
escoteiras. Em seguida, RODRIGUINHO propõe a criação de um Grupo de Trabalho
sobre Associações Paralelas para discutir o impacto da União dos Escoteiros do
Brasil em colaboração com essas associações e questões relacionadas.
Posteriormente, este grupo elaborará uma proposta para ser encaminhada ao CAN,
com o objetivo de apresentá-la na próxima reunião presencial do Conselho
Consultivo. IVAN concorda com a proposta de RODRIGUINHO, sugerindo, no
entanto, que o Grupo de Trabalho seja constituído após a conclusão do estudo
sobre as marcas, para que esse documento possa também subsidiar as discussões
do grupo. Após discussões, é aprovada por unanimidade a criação do Grupo de
Trabalho de Associações Paralelas, e os membros do grupo são definidos,
compreendendo a DEN, ALEX (Coordenação), RODRIGUINHO, NARCIZO, HILTON,
JOSÉ CAETANO, PAULO JURACY, ROSANO, MARCELO, AMBRÓSIO e ANDRÉ
LEONARDO.
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Às 12h34min, RODRIGO RODRIGUES concede uma hora e 30 minutos de intervalo
para o almoço.

IVAN prossegue com a reunião do Conselho Consultivo ao apresentar o Plano de
Comunicação Externa e Mobilização de Recursos. CARMEN dá continuidade com
os Informes de Crescimento e Expansão, abordando o Acompanhamento dos
Registros, Expansão 2023, Ações de Crescimento, Programa Multiplica e Campanha
de Comunicação, que incentivará a renovação de registros. IVAN introduz o Painel
de Crescimento, uma ferramenta destinada a disponibilizar aos Dirigentes e
Escotistas um conjunto de dados para auxiliar em novas ideias, planejamento e
tomada de decisão. Este painel inclui diversos indicadores, como efetivo da UEB
atualizado, fidelização, indicadores das Unidades Escoteiras Locais,
acompanhamento mensal das inclusões e renovações, evolução anual do efetivo e
dados de expansão geográfica, acessíveis em níveis nacional, regional ou específico
de uma Unidade Local. Essa iniciativa está alinhada com a estratégia de utilizar
dados para apoiar a tomada de decisões e é o primeiro de vários painéis a serem
disponibilizados ao longo do próximo ano pela instituição. Para acessar o painel, é
necessário acessar com o e-mail do id@escoteiro, disponível em
bit.ly/PainelCrescimento. Dúvidas ou problemas de acesso podem ser
encaminhados para gestaodedados@escoteiros.org.br. GRACE prossegue com a
reunião do Conselho Consultivo ao apresentar as iniciativas do Suporte Regional,
incluindo atualização da Ficha Médica, ações relacionadas à indisponibilidade do
Paxtu, prazos para registro e cotas 2024, credencial escoteira, cronograma de ações
para as regiões escoteiras e a quantidade de atendimentos regionais, bem como as
demandas regionais.

Às 16h22min, RODRIGO RODRIGUES concede um intervalo de 10 minutos.

ALESSANDRO apresenta a Nova Estratégia do Escotismo Mundial, que define as
ambições de longo prazo e a direção do Movimento Escoteiro. A Organização
Mundial do Movimento Escoteiro (OMME) traçou um planejamento que envolve
diversas etapas, incluindo pesquisa, priorização e desenvolvimento do Plano Trienal
para 2024-2027. Este plano será a base para a implementação da nova estratégia,
após validação e feedback das partes interessadas, incluindo Organizações
Nacionais de Escoteiros. IVAN, juntamente com os Presidentes e Representantes
das Regiões Escoteiras presentes nesta reunião do Conselho Consultivo, discutem o
tema "Acompanhamento de Monitores para os Beneficiários", fundamentado em
um parecer jurídico. IVAN destaca a relevância desse debate para iniciar uma
reflexão sobre o assunto e aprimorar a questão da inclusão e acessibilidade para
todos os associados da instituição. Em seguida, IVAN apresenta o vídeo do
Jamboree do Centenário e atualiza os dados do evento, que até o momento conta
com 1.533 inscritos, detalhando a distribuição por Região Escoteira. No contexto do
Jamboree do Centenário, IVAN menciona as atualizações e novidades, enquanto
IRINEU aborda sobre o kit alimentação. IVAN lista as próximas ações do evento e
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apresenta os mascotes, lenços promocionais, produtos e enxoval, além de informar
que a insígnia do centenário e o distintivo estão em análise pela DEN, com três e
duas opções propostas, respectivamente. Uma pesquisa de opinião realizada
durante a reunião revelou que a Insígnia do Centenário, opção dois na cor verde, foi
a preferida pela maioria, enquanto o distintivo do Jamboree do Centenário ganhou
a segunda opção na cor branca com rosa. IVAN destaca o trabalho do Comitê
Organizador do Jamboree, composto pela DEN, o Diretor de Eventos, Ricardo
Kontz, e os Presidentes das Regiões Escoteiras de São Paulo e Minas Gerais, Rodrigo
Ramos de Freitas e André Luiz Botrel Ferreira, respectivamente, que têm se
dedicado intensamente nos preparativos do evento. Logo em seguida, IVAN
apresenta o vídeo revelando a cidade que sediará o 29º Congresso Nacional
Escoteiro que será em Recife/PE.

Não havendo mais manifestações, às 19h15min, EVERTON conduz uma oração e
RODRIGO RODRIGUES encerra os trabalhos do dia, ficando a reunião do Conselho
Consultivo agendada para retornar no domingo.

Às 09h00min do dia 22 de outubro de 2023, RODRIGO RODRIGUES dá início oficial
aos trabalhos do dia, convidando todos para realizar a saudação à bandeira
nacional, seguida por uma oração inicial conduzida por NARCIZO. SANTIAGO
realiza a entrega da Premiação da Rede Padrão referente aos períodos de 2021-2022
(1) e 2022-2023 (2) para as seguintes Regiões Escoteiras: Bahia (1 e 2), Minas Gerais (1
e 2), Piauí (2), Rio de Janeiro (2), Rio Grande do Sul (1), São Paulo (1) e Sergipe (2). A
Região Escoteira do Ceará também foi contemplada com o Prêmio Rede Padrão
2021-2022, porém não houve a presença de um representante ou Presidente para
receber o prêmio. Após a entrega, SANTIAGO agradece a todas as regiões pela
participação. RODRIGO RODRIGUES segue com a pauta da reunião, abordando o
tema "Demandas das Regiões Escoteiras". RODRIGUINHO apresenta os seguintes
tópicos a serem debatidos:
1º - Revisão e atualização da "Resolução CAN 04/2016 Disciplina a prática do
Escotismo no Brasil e os requisitos para reconhecimento das Unidades Escoteiras
Locais (UELs) e Regiões Escoteiras", sendo a sugestão aprovada por unanimidade;
2º - Atualização da "Resolução CAN 01/21 - Estabelece parceria institucional com
entidades mantenedoras de Grupos Escoteiros, vinculados à União dos Escoteiros
do Brasil (UEB), que ofertam atividades educativas para crianças com idade de 5 a 6
anos e meio", especificamente sobre o estudo do Castorismo, com a proposta de
tornar os participantes do estudo parte do processo e realizar atualizações na
resolução mencionada. IVAN destaca que a resolução já cumpriu seu papel e
sugere um agradecimento formal aos envolvidos no Grupo de Trabalho Estudos
sobre Castorismo, além de comunicar que futuramente serão realizados fóruns e
estudos sobre o tema, com a participação dos envolvidos, conforme a proposição
do Presidente da DEN;
3º - Projeto de Melhoria do Paxtu, com a sugestão de criação de um comitê
composto por pessoas da área para realizar alterações, sendo a terceira sugestão
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aprovada por todos. Será elaborado um Comitê do Paxtu para trabalhar em
melhorias no sistema, e a partir desta reunião é estabelecido o prazo de 10 dias para
as Regiões Escoteiras indicarem voluntários para o comitê;
4º - Relacionado às Regras 187 e 189 do P.O.R., que regem o CATAr II, especialmente
no que diz respeito à Elipse e à venda do distintivo na loja escoteira.
IRINEU informa que o pedido será acatado. Todos os encaminhamentos serão
devidamente realizados para prosseguir com as sugestões de RODRIGUINHO.

Às 10h15min, RODRIGO RODRIGUES concede um intervalo de 20 minutos, além de
realizar a foto oficial da reunião do Conselho Consultivo.

Prosseguindo para a próxima demanda, com a Região Escoteira de Santa Catarina,
NARCIZO discorre desde o planejamento até a inauguração do Campo Escoteiro
Padre Edgard (CEPE), em Xaxim/SC (ver fotos). Retornando às demandas das
Regiões Escoteiras, ADRIANO incentiva e questiona sobre a participação da
instituição em conselhos que envolvam objetivos de desenvolvimento sustentável
e apoio à juventude, como o Conselho Nacional da Juventude (CONJUVE). IVAN
informa que a instituição é parceira do CONJUVE e está em processo de eleição
para pleitear um representante no Conselho, com a UEB indicando um voluntário
associado, possivelmente o Jovem Líder Adrian Cordeiro do Nascimento, para
compor a mesa do CONJUVE. AMBRÓSIO anuncia o evento de acampamento
escoteiro "Acampa Nordeste", que reunirá todas as Regiões da Área Nordeste,
visando proporcionar um intercâmbio de experiências entre jovens e adultos pela
proximidade geográfica e cultural. O evento está previsto para ocorrer de 23 a 26 de
janeiro de 2025. ALEX informa sobre a retomada da posse da sede regional pelo
Governo do Estado de Pernambuco e a contratação de um serviço de escritório
virtual pela Diretoria Regional, decidida em reunião deliberativa, em 04 de agosto
de 2023. Na próxima Assembleia Regional, será proposta a arrecadação de fundos
para a construção de um patrimônio, visando o futuro da região e
consequentemente da instituição. EVERTON propõe a união de todas as regiões
escoteiras para trabalhar em prol daquelas que não possuem um corpo profissional
ou necessitam de mais auxílio, sugerindo a criação de um grupo de trabalho para o
desenvolvimento do escotismo brasileiro. RODRIGO RODRIGUES faz uma
contraproposta para as maiores regiões, como SP, MG e RJ, oferecendo um curso
preliminar EAD destinado aos adultos voluntários de fora do estado. IVAN afirma
que o escritório nacional tem condições de apoiar todas as regiões que não
possuem uma estrutura profissional ou precisam de assistência. DÉBORA
menciona que utilizou o serviço do Suporte Nacional, útil para a Região de Minas
Gerais, porém o processo estagnou sem motivo aparente. CARMEN explica que
novas regiões entraram no processo do Suporte Nacional, mas todas passarão por
uma segunda rodada. Diante do exposto, IVAN se compromete a verificar as
demandas das Regiões Escoteiras, especialmente em relação aos cursos
preliminares, pois a instituição tem capacidade de oferecer o curso para o adulto
voluntário a partir do momento em que ele se associa à instituição.
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Encerramento: Às 11h45min, não havendo mais manifestações, MÔNICA conduz
uma oração final e RODRIGO RODRIGUES agradece à Região Escoteira do Distrito
Federal por sediar a reunião e receber todos com carinho, agradecendo a todos
pela contribuição, harmonia e união em trabalhar pelo bem da instituição,
encerrando oficialmente a reunião do Conselho Consultivo.

Vanessa Martins de Oliveira David Rodrigo Rodrigues Da Cunha Paiva
Secretária de Governança Presidente da Mesa
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